

## CONSEIL D'ADMINISTRATION – 20 AVRIL 2024

### COMPTE RENDU

Présents : Xavier, Philippe, Danièle, Michèle, Jean, Marie-Paule, Ghislain, Christine, Didier  
Excusées : Anick, Fabienne

#### I. Bilan de l'Assemblée générale du 23 mars 2024

Bilan très positif de la dernière AG exprimé dans un tour de table

Quelques points à améliorer :

- Restauration : même s'il y a unanimité pour dire que ce moment de convivialité doit être maintenu car il fait maintenant partie d'une AG telle que nous la concevons pour l'association, il faut réduire les quantités au buffet. Ne plus faire autant d'amuse-gueules s'il y a également de la viande
- Rapport d'activité : beaucoup de retours positifs. Pour la prochaine AG, le principe d'interventions multiples reste priorisé mais il faudra prévenir les intervenants ponctuels quelques jours avant
- Préparation de la salle : aucun membre de l'ancien CA n'a proposé spontanément de venir aider. Résultat : Michèle et Xavier ont préparé seuls la veille une salle, totalement vide à leur arrivée. A chaque fois qu'ils savent qu'une manifestation a lieu pour l'association, il est souhaitable que les membres du CA n'attendent pas d'être sollicités pour proposer leur aide.
- La présentation orale du budget a été jugée trop rapide. Les documents présentés n'étaient pas visibles de tous dans la salle et des commentaires auraient été utiles
- L'intervention de Michèle n'a pas été entendue correctement de tous les participants. Il est souhaitable que, quand il y a présentation devant un auditoire (y compris conférence), les membres du CA présents se déplacent dans la salle pour vérifier que le son est correct et qu'ils signalent immédiatement toute anomalie.
- Restitution dans la presse : l'article paru dans le Courrier Picard était pour le moins déconnecté de la réalité. Pour les autres manifestations, il faut poursuivre ce qui était fait habituellement en transmettant un texte déjà rédigé au journaliste ou correspondant local.

La proposition du maire de Yonval d'accueillir notre assemblée générale en 2025 est validée à l'unanimité. **L'AG aura lieu le samedi 22 mars 2025 à Yonval.**

#### II. Election des membres du bureau

Xavier a tenu un long préambule avant le début des élections.

*L'association a été créée, par Michèle et moi, en 2017 après 3 ans d'active préparation. Ca fait donc 10 ans que je consacre, ou plutôt devrais-je dire que NOUS consacrons, une grande partie de notre vie à mettre en place des projets autour de la Grande Guerre et des victimes de la Somme. Des projets destinés à être partagés avec un large public et à rendre hommage à ceux qui ont été, pour la plupart, oubliés. Tout ce temps, tout cet investissement, je ne les regrette pas.*

*J'ai vécu ces 10 années comme du militantisme. Car non, notre association n'est pas une association de loisirs. Oui, nous devons fixer des objectifs et les tenir en respectant des échéances. Ca peut bousculer certains bénévoles mais le devoir de mémoire, la résistance à l'oubli, la lutte contre l'obscurantisme sont des causes militantes. En tout cas, c'est mon avis. Si je n'avais pas pensé « militantisme », je n'aurais jamais créé cette association et je n'aurais pas monté autant de projets mémoriaux en aussi peu de temps. Rendre hommage à ceux dont personne ne parle est une vraie cause militante.*

*Pour la programmation et la promotion de nos actions en 2022 et 2023, j'ai tenté de compenser les carences militantes en donnant énormément de ma personne. Michèle, bien qu'ayant des missions assez lourdes à remplir en dehors de l'association, a fait tout son possible pour m'aider. J'ai répondu à toutes les demandes et j'ai effectué une programmation d'activités qui me paraissait la plus*

*pertinente pour poursuivre le développement de notre association. Ce fut efficace puisque le nombre de communes partenaires a considérablement augmenté ainsi que le nombre d'adhérents. Mais je me suis souvent senti seul.*

*Contrairement à notre nombre d'adhérents et de communes partenaires, le nombre de bénévoles actifs n'a pas augmenté entre 2018 et 2023. Au contraire. Car même dans le domaine de la recherche, nous avons perdu des volontaires alors qu'il y en avait plus d'une vingtaine pour la première recherche collaborative en 2018. Combien sont-ils aujourd'hui ?*

*J'ai vu trop grand. J'ai fixé des objectifs ambitieux en espérant tirer les volontaires vers le haut. En agissant ainsi je me suis certainement isolé. Des rancœurs ont vu le jour. J'oserai même dire de la jalousie chez certains. Et loin de les exprimer dans un cadre collectif, certains membres ont semé le doute en se posant en victime plutôt que de se remettre en question.*

*Je suis conscient que ma place est surdimensionnée dans l'association par rapport aux autres bénévoles.*

*Je n'ai pas voulu de cette place surdimensionnée. J'aurais souhaité que nous soyons plusieurs à intervenir dans les écoles, plusieurs à intervenir devant les monuments aux morts, plusieurs à rédiger des articles, plusieurs à intervenir dans les conférences...*

*Je n'ai pas su susciter les envies de proposer voire même de m'assister face au public. Je n'ai même pas su donner envie aux membres du CA de s'exprimer quand ils ne sont pas d'accord. Mon management est donc à remettre en cause.*

*Je suis allé trop vite sur de nombreux points. J'en ai conscience. La réactivité est pour moi une qualité. Pour certains membres du CA, elle semble avoir été vécue comme une contrainte. OK, ce n'est pas le boulot, mais dès qu'il y a un objectif fixé, il faut bien œuvrer pour le réaliser. Ça demande du temps, de l'énergie, de la prise de risque et ça entraîne pas mal de dépenses personnelles. Mais c'est le jeu du militantisme.*

*Il ne me paraît pas normal que l'animation des conférences, les prises de parole pendant les cérémonies, les interventions en milieu scolaire et la rédaction hebdomadaire des parcours reposent sur une seule personne. Je ne parle même pas des autres tâches pratiques que je suis contraint d'effectuer alors qu'elles ne m'incombent normalement pas et qui devraient être réparties sur d'autres administrateurs. Elles le seront peut-être avec la nouvelle équipe dans le cadre d'une répartition des responsabilités qui est annoncée dans l'ordre du jour. Non, je parle des actions publiques qui permettent à l'association de rayonner sur un sujet aussi délicat à traiter qu'est la Grande Guerre, au moins dans notre territoire de Somme.*

*Si j'ai mal vécu la mise en accusation dont j'ai été victime ces dernières semaines, j'ai surtout mal vécu l'absence de soutien franc, massif et spontané de la part des membres réélus du CA sortant. Et ça, c'est très difficile à encaisser. Et que dire du silence assourdissant de certains membres qui n'ont même pas répondu à mon appel de détresse ? Mon appel à l'aide aux membres sortants du CA n'a pas suscité d'empathie. Je ne suis même pas certain que ma détresse ait été prise en compte...*

*Si les actions de notre association n'arrivent pas à être portées collectivement par des bénévoles qui se sentent militants, la suite de l'association se vivra sans moi. Je ne souhaite pas diriger une association « de loisirs ». D'autres le feront mieux que moi.*

*Pour moi, l'associatif n'est pas destiné à permettre aux gens de passer un bon moment entre eux, en tout cas, pas simplement destiné à ça. Je dirais presque que, je ne suis pas dans une association pour m'y faire des amis. Je suis dans une association, dans un collectif parce qu'on est plus fort ensemble pour porter des projets et les réaliser. Sinon, autant agir tout seul en dehors d'un cadre d'association et profitant de son temps libre pour cultiver l'amitié.*

*Après 7 ans de présidence, le constat est sans ambiguïté. Je pense avoir fait de notre association, une grande association qui remplit la mission pour laquelle elle a été créée mais il faut maintenant que vous puissiez me prouver que vous avez envie que l'aventure continue. Je n'ai pas créé cette association pour en rester le président à vie. Seul votre soutien et les actions que vous mettrez en place me donneront envie de continuer à ce poste.*

*Même si j'ai été blessé je garde espoir dans l'avenir. Cette nouvelle équipe renforcée me semble être adaptée à la poursuite du développement de l'association. L'arrivée des trois nouveaux membres au*

*CA – ce qui n’était jamais arrivé depuis la création de notre asso – de trois personnes qui ont déjà fait leurs preuves pour conduire des projets, me donne envie de croire que l’équipe va pouvoir construire collectivement et donner envie à d’autres militants de venir la compléter dans les années futures. J’accepte de rester président, au moins vis-à-vis de nos interlocuteurs externes et des adhérents, jusqu’à la prochaine AG. Sans joie, sans envie, mais parce que des engagements ont été pris et qu’il faut les respecter. A vous de me surprendre et de me donner l’envie d’aller plus loin encore avec vous.*

Après un moment d’échange entre tous les membres du CA, les élections ont lieu.

Le bureau est constitué de :

Président : Xavier

Vice-Présidentes : Danièle et Christine

Trésorier : Philippe

Trésorier-adjoint : Ghislain

Secrétaire : Michèle

Référente « proximité » : Marie-Paule

Chargé des associations : Jean

Le bureau se réunira une fois par mois. Les autres membres du CA (Didier, Anick, Fabienne) seront avisés préalablement de la tenue des réunions du bureau et pourront y participer s’ils le souhaitent.

**Prochaine réunion du bureau le jeudi 23 mai 2024 à 18h** à la Cerisaie à Daours. Un planning annuel sera défini.

**La prochaine réunion du CA est fixée au 3 août 2024 à 9h30** (probablement à la Cerisaie).

Il est validé à l’unanimité que Jean garde le drapeau de l’association chez lui.

### III. Répartition des responsabilités

Les échanges sur le point précédent ayant été très longs, le point sur la répartition des responsabilités sera abordé pendant la réunion du 23 mai

### IV. Prochaines activités publiques de l’association

- Expo-conférence-atelier recherche à Doingt-Flamicourt le 28 avril

(Xavier, Michèle, Jean, Didier, Christine+ Danièle+ membres de l’asso Mémoire de Doingt + Sapeur Picard et Laurent Aubertie). Chacun apporte son repas. Inauguration à 11h avec pot offert par asso qui nous accueille.

- Printemps des cimetières à Eu les 25 et 26 mai (Xavier et Michèle – pas d’aide nécessaire). D’autres élus du CA peuvent passer et profiter d’une visite commentée. Ca peut donner des idées pour une future visite de ce style dans un autre cimetière communal à l’initiative de notre asso.

- Intervention école Montdidier le 31 mai (Xavier, Michèle + Annick Dubois)
- Expo-conférence-atelier recherche à Lanchères les 1<sup>er</sup> et 2 juin

Installation le samedi matin (Philippe, Xavier, Michèle, Jean + Jean-Claude+ Eliane + Fabienne, Bruno).

Présence de jeux picards l’après-midi.

Cérémonie le dimanche au monument aux morts (le porteur éventuel du drapeau sera désigné à la prochaine réunion de bureau).

Danièle sera présente le dimanche.

- 22 août : il est confirmé que la date du 22 août sera maintenant la date du dépôt de gerbes à Bellefontaine par l’association. Cette décision avait déjà été notifiée à René Bastin et aux élus de Tintigny le 27 août 2023. Cette date doit être inscrite dans notre planning sans attendre à chaque fois de savoir si une cérémonie va être organisée localement et quelle en sera la date.

- 1<sup>er</sup> septembre : Cérémonie à Fontenois

Pour Bellefontaine et Fontenois, les adhérents seront avisés des dates et il leur sera proposé déplacement en co-voiturage ou véhicule 9 places avec partage des frais pour aller/retour sur la journée.

- 7 et 8 septembre : Week end dans la Marne

Il n'y a plus que 38 inscrits (2 désistements récents). Il faut absolument que les membres du CA s'impliquent pour trouver des participants supplémentaires et réduire la participation financière de l'asso.

- 9 novembre : conférence à Montdidier (Xavier, Michèle + volontaires éventuels pour intervenir ?)
- 11 novembre : exposition à Daours + interventions multiples dans les communes

#### V. La Marne

- Les fournisseurs sollicités sont ok (plaqué marbre, pupitre, hôtel, restaurants, musée, autocariste). Les devis ont été validés.
- A l'occasion de sa prochaine réunion, le bureau définira le timing précis du séjour et plus particulièrement celui du samedi après-midi et de la cérémonie du dimanche matin.

Fin de la réunion à 12h30